

El eje Meloni-Merz: La nueva y poderosa pareja de la UE que rivaliza con Macron por la orientación del bloque

Las relaciones entre Roma y Berlín se están orientando a puntos fuertes en común. Entre ellos, reactivar la industria europea, limitar el asilo de refugiados y cuidar las relaciones con Washington. Aunque no son del todo compatibles, la primera ministra italiana y el canciller alemán se apuntan entre sí como aliados clave en desmedro del presidente francés.

Ignacio Vera

Mientras el presidente estadounidense, Donald Trump, pone a prueba la unidad de Europa con un nuevo pulso arancelario, su interés por Groenlandia y presiona a sus aliados para que asuman una mayor responsabilidad en su defensa, la Unión Europea (UE) se debate entre tomar o no distancia de Washington.

En medio de este escenario, el canciller de Alemania, Friedrich Merz, busca aliarse con la primera ministra italiana, Giorgia Meloni, en la conducción de la Unión Europea. Esto, mientras el tradicional motor franco-alemán se debilita, según destaca el medio Politico.

En una muestra de este nuevo y poderoso eje, Merz y Meloni se reunieron en una cumbre en Villa Doria Pamphili, Roma, a finales de enero, con el objetivo de reforzar la alianza germano-italiana.

Y es que ambos gobernantes son atlánticas –defensores de la alianza con Estados Unidos–, que buscan templar las tensiones con Donald Trump. Por otro lado, ambos tienen sus aprensiones respecto a la postura adoptada por el presidente francés, Emmanuel Macron.

En los últimos años, Alemania habría recurrido a Francia en momentos decisivos para trazar los planes de la UE. Debido a lo anterior, que Merz ahora se alinea con Meloni en su intento de impulsar las prioridades europeas fundamentales en comercio e industria no pasa desapercibido.

Y es que, en parte, la atracción de Merz hacia Meloni se debe a su molestia con Macron. Las relaciones entre París y Berlín fue-

ron puestas en duda cuando Francia –junto a otros países– puso trabas al acuerdo comercial con el Mercosur que los alemanes llevan tiempo intentando aprobar para promover las exportaciones industriales.

En un discurso pronunciado en el Foro Económico Mundial de Davos, Suiza, el canciller alemán expresó su esperanza de que la iniciativa germano-italiana generara “ideas casi revolucionarias” para impulsar el crecimiento económico, y pidió un “freno de emergencia” y una reestructuración del presupuesto de la UE para centrar los recursos en aumentar la competitividad de las empresas. “Queremos una Europa rápida y dinámica”, afirmó.

Según Bloomberg, Merz y Meloni planean presentar sus iniciativas a otros líderes de la UE en la cumbre del Consejo Europeo del 12 de febrero, dedicada a cuestiones de competitividad económica europea. En privado, funcionarios italianos afirmaron que el acuerdo evidenciaba un “nuevo centro de gravedad dentro de la UE” protagonizado por Meloni y Merz.

A la vez, según Politico, Alemania también está considerando retirarse del programa Futuro Sistema Aéreo de Combate (FCAS), un plan de 100.000 millones de euros, debido a disputas con París sobre las condiciones del acuerdo.

Diálogo con EE.UU.

Durante una reunión a mediados de enero, Meloni y Merz firmaron una cooperación en materia de defensa en la que se reforzó el eje Roma-Berlín, se realizaron los principios de la integridad territorial y se definió la importancia de mantener el diálogo con



► El canciller alemán Friedrich Merz y la primera ministra italiana Giorgia Meloni.

Estados Unidos.

Y en el documento que presentarán en conjunto ante la cumbre del Consejo Europeo del 12 de febrero, Berlín y Roma se presentan como las “dos principales naciones industriales europeas” y han condenado los retrasos en el acuerdo con el Mercosur.

Para Giangiacomo Calovini, diputado del partido Hermanos de Italia de Meloni y presidente del grupo de amistad italo-alemán del Parlamento, la alianza Meloni-Merz cobra sentido dada la inminente salida de Macron de la escena europea tras las elecciones francesas del próximo año. Sobre todo, considerando que el candidato del partido de extrema derecha Agrupación Nacional, Jordan Bardella, se posiciona como una de las cartas más fuertes para ganar la Presidencia. “Nuestros dos países tienen gobiernos estable, especialmente en comparación con el de Francia. Es evidente que Meloni y Merz probablemente aún tengan un largo camino por delante, durante el cual podrán colaborar”, declaró Calovini.

Salvaguardar la relación con Trump es crucial para ambos líderes, y tanto Merz como Meloni han buscado evitar derrumbes en las relaciones transatlánticas. Han contado con el apoyo de sus ministros de Asuntos Exteriores, Johann Wadephul y Antonio Tajani, en su lucha por conseguirlo.

“Giorgia Meloni y Friedrich Merz han representado el ala europea más abierta al diálogo con el presidente Trump”, declaró Pietro Benassi, exembajador italiano en Alemania y la UE. “La aceleración un tanto surrealista de los acontecimientos, impulsada por el presidente estadounidense, confirma una convergencia en las posturas de Italia y

Alemania, más que entre Italia y Francia, o Francia y Alemania”, añadió.

En contraste con el acercamiento discreto entre Roma y Berlín, Calovini acusó a Macron de un comportamiento contradictorio e inútil hacia Trump. “Actúa como si quisiera desafiar a Estados Unidos, pero luego envía mensajes de texto –que Trump ha publicado de forma poco elegante– en los que le ruega a Trump que cene con él”, se quejó.

Además, según The Telegraph, una fuente francesa de alto rango admitió que París se percibía como menos fiable tras dar marcha atrás en las reformas de las pensiones que Alemania implementó hace tiempo.

Buena química, pero no perfecta

Según Politico, los funcionarios en Berlín ahora elogian en privado la creciente cooperación con Meloni, describiendo la relación con Roma como confiable.

“Italia es confiable”, dijo un alto funcionario del gobierno alemán, que pidió el anonimato para hablar. Y no es un adjetivo que las autoridades en Berlín hayan usado a menudo para describir a sus homólogos franceses últimamente. “Francia es más verbal, pero Italia es mucho más pragmática”, declaró Axel Schäfer, diputado de alto rango del Partido Socialdemócrata alemán, quien durante mucho tiempo se ha centrado en las relaciones germano-italianas.

Un funcionario italiano también elogió personalmente la “buena química” entre Merz y Meloni. Esto contrasta marcadamente con las tensas relaciones entre Meloni y Macron, quienes han chocado frecuentemente.

Durante su primera visita a Roma como

SIGUE ►►